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 # Мнение

В последние недели две я по-
стоянно сталкиваюсь с вопро-
сами о замужестве и детях. 
Причём от совершенно разных 
людей. К нам приезжали род-
ственники и ругали меня за то, 
что я не ем мясо, ведь «совсем 
скоро дети будут; чтобы дети 
были, такой ерундой занимать-
ся не надо». Удивительно, но 
даже на работе я столкнулась с 
этим. В конце июля я ездила на 
родительское собрание в Кор-
чёвню. Там, конечно, подни-
мался вопрос о демографии. И 
меня как-то «выбил из колеи» 
вопрос от начальника обра-
зования о том, есть ли у меня 
дети. И когда я сказала, что нет, 
получила ответ от него: «Поче-
му, чего же вы ждёте? Рожайте, 
дитё надо!» 
И вот к чему я всё это веду? С 
одной стороны, будучи пред-
ставительницей женского пола, 
я понимаю, что эти разговоры 
неизбежны. Но в последнее 
время их стало так много, что, 
если честно, это начало вво-
дить меня в раздражение. Я 
даже боюсь представить, что 
будет через лет 5-10, учитывая, 
что мне сейчас всего 21, а не-
которые люди (чаще всего аб-
солютно незнакомые) считают 
абсолютно нормальным зада-
вать такие вопросы. 
Лично я считаю это абсолют-
ной бестактностью. Знаю неко-
торых женщин, которые не мо-
гут забеременеть, либо вооб-
ще пережили выкидыш. И вот 
даже не хочу представлять, что 
чувствуют эти женщины, когда 
их спрашивают «А когда там де-
тишки уже?». Неужели люди не 
понимают, что задавать такие 
вопросы девушкам — это не 
есть хорошо? Вы же можете в 
самое больное место попасть. 
Каждый человек имеет право 
сам решать, когда ему заводить 
семью и детей. Это очень лич-
ный и ответственный шаг, ко-
торый требует подготовки. Как 
моральной, так и финансовой. 
Навязывать свои взгляды на 
эту тему — просто неуважение 
к человеку. Если человек ещё 
не готов, не стоит его подтал-
кивать. Это может только отда-
лить его от этого решения. 
Я считаю, что людям нужно 
быть чуточку внимательнее к 
окружающим, особенно к жен-
щинам. Если вы не знаете всех 
обстоятельств жизни человека, 
воздержитесь от назойливых 
вопросов и советов. Не все го-
товы делиться такими личными 
вещами, особенно с малозна-
комыми людьми. Проявите не-
много тактичности и уважения. 
Это так важно в наши дни.

Про бестактность

ОБСУДИТЕ ЭТУ ПУБЛИКАЦИЮ
НА НАШЕМ САЙТЕ

PARMANEWS.RU

Начальник 
управления 

образования Сер-
гей Калин пред-
лагает: «Есть же-
лающие занять 
эту должность? 
Приходите»

Неделя будет прохладной с небольшими дождями Уходящим на СВО жителям Пермского 
края выплатят по 400 000 рублей

Наступившая неделя в Перм-
ском крае ожидается умерен-
но прохладной и с количе-
ством осадков близким к нор-
ме.
В среду, 7 августа, на севере 
края ожидается прекращение 
осадков, днём появится се-
веро-восточный ветер (5-10 
м/с) и похолодает, днём не 
выше +16..+19°С. В южной ча-
сти края продолжатся дожди с 
грозами, в отдельных районах 
сильные. Северная граница 
зоны дождей будет пролегать 
вблизи Перми. При этом всё 

так же умеренно тепло, днём 
+20..+23°С.
В четверг, 8 августа, дожди с 
грозами вероятны уже толь-
ко на крайнем юге Пермского 
края. На остальной террито-
рии осадки прекратятся и днём 
можно рассчитывать на прояс-
нение, но будет прохладно, не 
выше +16..+19°С. Ночь на чет-
верг на севере края будет уже 
холодной, +5..+9°С, на юге –
тёплой, до +15°С.
В пятницу, 9 августа, уже на 
всей территории края ночь 
ожидается малооблачной и хо-

Жителям Пермского края, заключившим контракт 
для участия в СВО, будут единовременно выплачи-
вать 400 000 рублей, сообщает в своем тг-канале 
губернатор Дмитрий Махонин. «Краевым Мини-
стерству территориальной безопасности, Мини-
стерству труда и соцразвития и Министерству фи-
нансов поручил подготовить всю необходимую 
нормативную базу в течение двух дней и обеспе-
чить единовременную выплату в размере 400 ты-
сяч рублей жителям Пермского края, которые под-
писывают контракт с Министерством обороны» - 
написал Дмитрий Махонин. 31 июля президент из-
дал указ №644 о единовременной выплате 400 000 
рублей участникам СВО, которые заключили кон-
тракт в период с 1 августа по 31 декабря 2024 года.

ВАЛЕРИЯ ОСТАНИНА
КОРРЕСПОНДЕНТ Среднешкольная неразбериха

 # Ситуация. Жители  
Корчёвни недовольны тем,  
что с 1 сентября школьников 
среднего звена предлагают 
возить на учёбу в соседнее село 
Ёгва. В сложившейся ситуации 
они винят руководство школы 
и муниципалитета. Чтобы 
сохранить статус средней 
школы, родители направили 
обращение в Кудымкарскую 
прокуратуру, собрав  
75 подписей
СХОД ГРАЖДАН. 26 июля в здании 
школы в Корчёвне собирается более 
70 человек. На встречу с родителями 
приехали зам главы администрации 
Ольга Ельцова, начальник управле-
ния образования Сергей Калин, ди-
ректор Ёгвинской школы Иван Четин 
и депутат Алексей Баяндин.
— Все вы в курсе, что кадровый го-
лод, он есть везде. В том числе он 
не обошёл и нас. Тем более вы на-
ходитесь как бы в стороне от основ-
ной дороги, — начинает разговор 
с людьми Иван Четин. Договорить 
он не успевает, потому что его тут 
же перебивает возмущённый гул.
— Каких учителей не хватает? — 
кричит кто-то из зала.
— Не хватает учителей основно-
го звена. Это учителя математики, 
русского языка, географии, — от-
вечает директор и передаёт слово 
своему заместителю Евгению Ро-
чеву, который добавляет, что по-
мимо ранее указанных учителей 
также не хватает преподавателей 
по коми-пермяцкому языку, физ-
культуре и иностранному языку.
— Так чья это вина, что учителей 
не хватает? — вновь слышится из 
толпы.
— Вопросы мы эти решали. Мы вы-
езжали в Пермский государствен-
ный педагогический университет, 
мы неоднократно выезжали в Ку-
дымкарский педагогический кол-
ледж, — продолжает объяснять Ев-
гений Рочев. — Я на днях ещё раз 
писал одному из замов колледжа, 
что нам нужен учитель хотя бы на 
0,5 ставки. Мы пытались перенять 
учителей из соседних школ. Вро-
де бы сначала всё получилось, но 
потом всё сорвалось. Мы для вас 
нашли учителя математики, кото-
рый сначала согласился приехать, 

но потом отказался. Уже после об-
суждений вопроса об объединении 
основного звена я снова обратился 
к учителю математики, и он согла-
сился приезжать до Ёгвы. То есть 
до Ёгвы учителя ещё едут, а в Кор-
чёвню, господа, не едут.
Нехватку педагогов в Корчёвне и 
желание обеспечить качествен-
ное полноценное образование для 
среднего звена власти называют 
основной причиной принятого ре-
шения о подвозе детей из Корчёв-
ни в Ёгву. При этом подчёркивают, 
что речь о закрытии школы в Кор-
чёвне не идёт – учащиеся началь-
ных классов будут, как и раньше 
учиться в своём селе. 
— Никакого закрытия школы не бу-
дет происходить, понимаете? У нас 
в рамках образовательного про-
цесса мы хотим возить на подвозе 
только детей из основной школы, 
— объясняет директор.

УЧИТЕЛЯ, ОКАЗЫВАЕТСЯ, 
ЕСТЬ. Отсутствие педагогов, ко-
торые могут учить детей с 5 по 9 
классы, родители объясняют не-
желанием директора Ёгвинской 
школы сохранить и укомплекто-
вать штат.
— В случае увольнения учителей 
директор не интересуется причи-
ной ухода с работы и не пытается 
убедить человека остаться в школе, 
— указывают в своём письменном 
обращении представители родите-
лей Надежда Петрова и Олеся Лу-
негова на следующей неделе после 
проведения собрания с родителя-
ми в школе. — Учитель иностран-
ного языка Екатерина Васильев-
на Петрова была вызвана из отпу-
ска 26 июля к 10 часам утра, в день 
проведения собрания. Она написа-

ла заявление об увольнении. Поя-
вилась ещё одна вакансия. Завуч и 
географ Ольга Васильевна Лунего-
ва находится в отпуске. Объявле-
на вакансия на географа. Учитель 
физвоспитания Анна Николаевна 
Лесникова, льготный пенсионер, 
уволилась на период летних ка-
никул с целью перерасчёта пен-
сии. Объявлена вакансия. В школе 
есть языковед. Родной язык мож-
но передать учителям начальных 
классов. Это уже практиковалось. 
Историю в течение пяти лет пре-
подавал Евгений Рочев. Остаются 
вакансии математики и иностран-
ного языка. В прошлом учебном 
году математику преподавала пен-
сионер Татьяна Лунегова, человек 
с огромным опытом. Разве с ней 

нельзя договориться? Ушёл с рабо-
ты учитель математики и инфор-
матики Леонид Лунегов, выпуск-
ник Корчёвнинской школы. Никто 
не пытался уговорить его остаться 
в школе. Сейчас он готов препода-
вать в родной школе информатику. 
В этом году на работу просилась 
выпускница Кудымкарского пед-
колледжа, жительница Корчёвни 
Юлия Савельева, а директор Иван 
Четин ей отказал. Директор делает 
всё, чтобы учителя из Корчёвнин-
ской школы увольнялись.
Во время проведения собрания 
родители открыто выразили своё 
недовольство по поводу нехватки 
педагогических кадров в школе. 
Не выдержав накала возмущения 
и бурных эмоций, люди прямо за-
явили, что если директор не в со-
стоянии справляться с управлени-
ем школой, то пусть уходит. В от-
вет на это начальник управления 
образования Сергей Калин пред-
лагает: «Есть желающие занять эту 
должность? Идите».
Одна из родительниц на услови-
ях анонимности призналась, что 
в их школе «с учителями послед-
ние года три странная тема про-
исходит - директор сам «доводит» 
людей до увольнения». 

лодной с температурой возду-
ха +4..+9°С по краю и +6..+8°С. 
Днём небольшая облачность 
без осадков и +16..+21°С по 
краю, в Перми +17..+19°С.
В субботу, 10 августа, характер 
погоды существенно не изме-
нится – осадков не будет, но-
чью +4..+9°С и днём +16..+21°С.
В воскресенье, 11 августа, с за-
пада начнет приближаться ак-
тивный циклон, однако время 
подхода зоны осадков пока не 
определено. Дневная макси-
мальная температура ожидает-
ся около +20°С.
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РЕДАКЦИЯ «ПН»  
БУДЕТ СЛЕДИТЬ  
ЗА РАЗВИТИЕМ СОБЫТИЙ

Пять из шести председателей дум  
Коми-Пермяцкого округа идут на перевыборы

В Юсьвинском районе будут благоустроены две школы

 # СВО. Погибли ещё шестеро 
мужчин из Коми округа

 # ИНЦИДЕНТ. На фестивале  
в Пожве мужчину избили  
до потери сознания

В ходе специальной военной операции погиб 32-летний житель де-
ревни Пятина Кудымкарского района Андрей Полюхович, сообщает 
администрация Кудымкарского округа.
В ходе специальной военной операции 18 июня погиб 39-летний жи-
тель села Юксеево Кочёвского района Александр Николаевич Глади-
ков, сообщает глава Кочёвского округа Александр Юркин.
15 июля в ходе специальной военной операции погиб 37-летний Па-
вел Никитин, выпускник и в недалёком прошлом житель Кудымкара. 
Павел с семьёй переехал жить в Пермь в 2022 году.
Мобилизованный 26 сентября 2022 года 32-летний Александр Бажин 
погиб при выполнении боевых задач в зоне СВО. Об этом сообщает 
администрация Кудымкарского округа.
В ходе специальной военной операции погиб 49-летний житель Ку-
дымкара Александр Истомин, сообщает администрация Кудымкар-
ского округа.
15 января 2024 года при выполнении задач в ходе специальной воен-
ной операции погиб житель деревни Сеполь 28-летний Андрей Ми-
ронов. Об этом сообщил в соцсетях глава Кочёвского округа Алек-
сандр Юркин.
Фото: администрация Кудымкарского МО, соцсети родственников, 
страницы соцсетей Александра Юркина.

3 августа в Пожве во время фестиваля «Новая Волна на Каме» неиз-
вестный мужчина накинулся на другого мужчину и ударил его так, что 
тот потерял сознание. Пострадавшего увезли на скорой. Как сообща-
ют очевидцы, «подлетел какой-то ненормальный и вырубил мужика. 
Он, как будто, неадекват какой-то. Полиция еле скрутила его, он изо 
всех сил отбивался от полицейских, второго вроде скорая увезла».
Пресс-служба полиции Кудымкара сообщает, что между двумя муж-
чинами произошёл конфликт, в ходе которого один из участников уда-
рил другого. Потерпевшему была вызвана скорая помощь, однако он 
отказался от медицинской помощи и самостоятельно покинул место 
происшествия. Заявление в полицию мужчина также не написал. 
22-летний правонарушитель был задержан. Мужчину поместили в ИВС 
и составили в отношении него административный протокол за непови-
новение законному распоряжению сотрудника полиции. 
По данному факту сотрудниками полиции проводится проверка, выяс-
няются все обстоятельства произошедшего. По результатам проверки 
будет принято решение в соответствии с действующим законодатель-
ством.

ПИШИТЕ БОЛЬШЕ, 
ПРИСЫЛАЙТЕ 
ФОТО И ВИДЕО 
ПО ЭТОЙ ТЕМЕ 
НА НАШ САЙТ 
PARMANEWS.RU

На собрании 
выступила и 
бывший ди-
ректор шко-
лы Зоя Ле-
онтьевна 
Сыстерова, 
которая обе-
спокоена 
сложившей-
ся ситуацией 
не меньше 
родителей. 
Женщина 
подчеркива-
ёт, что всег-
да могла ре-
шать кадро-
вые вопро-
сы и увере-
на в том, что 
даже сейчас 
можно най-
ти необходи-
мых специ-
алистов, ко-
торые будут 
приезжать 
из города. 
ФОТО: ВАЛЕРИЯ  

ОСТАНИНА, «ПН»

Родители учащихся эмоционально отстаивают свою школу, считая её 
идеальной для обучения. Они недоумевают, почему нельзя возить де-
тей из менее комфортной Ёгвинской школы в их школу. ФОТО: ВАЛЕРИЯ ОСТА

НИНА, «ПН»

 # Новости

В пяти из шести муниципалитетов Коми округа действующие предсе-
датели местных дум планируют переизбраться на предстоящих выбо-
рах.
Всего в 16 из 22 муниципалитетов Пермского края действующие пред-
седатели местных дум планируют переизбраться на новый срок.
В Коми округе это касается пяти кандидатов. Все они выдвинуты от 
партии «Единая Россия»:
• Гайнский МО — Илья Ковалёв,
• Косинский МО — Александр Мартынов,
• Кочёвский МО — Руслан Бузинов,
• Юрлинский МО — Александр Пикулев,
• Юсьвинский МО — Ольга Власова.
Голосование пройдёт в Единый день — 8 сентября. Избирателям пред-
стоит выбрать 367 депутатов, которые будут представлять их интересы 
в ближайшие пять лет.

В Юсьвинском округе продолжается благоустрой-
ство территорий образовательных учреждений. 
Этим летом преобразятся Майкорская школа и 
Пожвинская школа № 1.
В прошлом году были проведены работы по бла-
гоустройству Архангельской школы. В следую-
щем году планируется благоустройство школьно-
го двора Юсьвинской школы.
Благоустройство территорий проходит в рам-
ках проекта «Школьный двор», который направ-
лен на создание современных и комфортных 
пространств для учащихся. Реализация проек-
та включает обустройство зон активного отдыха, 
цветников, мест для тихого отдыха, тротуаров и 
площадок для проведения линеек с обязательной 
установкой флагштоков.

Андрей Полюхович.

Александр Бажин.

Александр Гладиков.

Александр Истомин.

Павел Никитин.

Андрей Миронов.

Среднешкольная неразбериха

БУДУТ ИЛИ НЕТ ВОЗИТЬ ДЕ
ТЕЙ, ПОКА НЕПОНЯТНО. С 1 
сентября из Корчёвни в Ёгву пла-
нируется возить 46 школьников 
на двух автобусах. Учиться дети 
там будут в две смены, что также 
не устраивает родителей. Недо-
вольство усугубляется и состоя-
нием здания школы в Ёгве, кото-
рая размещается в здании дет-
ского комбината на 90 мест, где 
при подвозе разместить придёт-
ся 220 детей. 
— Вот смотрите, наша школа. Вот 
это у нас настоящая школа. Смотри-
те, какие коридоры, какие классы. 
У нас настоящая школа, — заявля-
ет одна из мам. — А Ёгвинская шко-
ла! Это разве школа? Там коридо-
ры метр на метр. Где дети должны 
отдыхать? Там же детский сад. Ко-
ридоры у вас проходные. Где там 
дети должны вот эти 10 минут где-
то развеяться? Вот вы мне скажите. 
Урегулировать и сгладить ситуацию 
пытается депутат Алексей Баяндин. 
Он отмечает, что школа в Корчёв-
не просторнее, чем «детский сад» 
в Ёгве и что администрации важно 
создавать такие условия, которые 
способствовали бы полноценному 
развитию детей. При этом депутат 
обращается и к родителям, призвав 

их спокойнее относиться к ситуа-
ции. Поскольку даже если всё дой-
дёт до перевозки детей в другую 
школу, то её организуют хорошо.
— Мы обязаны обеспечить каче-
ственное образование, и мы его 
обеспечиваем, действуя в рамках 

закона и не нарушая прав родите-
лей и детей, — заявляет началь-
ник управления образования Сер-
гей Калин.
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 # Мнение

ЯНА ЯНОВСКАЯ,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

На днях попалось мне в ленте 
ВКонтакте сообщение: «От-
дам бесплатно на еду кар-
тошку, выросло много, готова 
поделиться, не больше меш-
ка в одни руки». Другая жен-
щина пришла в редакцию – 
даёт объявление о продаже 
картошки, тоже много. Сама 
при этом удивляется, зачем 
они вдвоём с мужем столько 
много сажают. Огород – это 
огромный и нелёгкий труд. У 
меня самой каждый раз, как 
окучиваем или копаем кар-
тошку, к вечеру разламывает-
ся поясница. 
– Это потому что спортом за-
ниматься надо, мышцы сла-
бые, – усмехнулся мой зна-
комый.
– Я итак занимаюсь – три 
раза в неделю в тренажёрный 
зал хожу, – парировала я.
Мышцы после тренировок 
частенько болят. Но это со-
всем другая, даже какая-то 
приятная боль, не так, как по-
сле огорода.  И в зале тренер 
всегда следит, чтоб спину не 
надсадить, при необходимо-
сти велит надеть поддержи-
вающий пояс. На огороде же 
ты выкладываешься до по-
бедного – пока не победишь 
поле или пока темно не ста-
нет. Во втором случае на зав-
тра тебя снова ждут вилы, 
грядки, картошка и ботва. Са-
мое интересное, что столько 
картошки уже давно никому 
не надо. Муж и сын ворчат, 
что в наше время не стоит 
тратить столько сил, гораздо 
проще купить три-пять меш-
ков картошки, чего с лихвой 
на год хватит. Но каждую вес-
ну мы снова сажаем весь ого-
род в деревне. Чтобы его не 
запускать. Самое интересное, 
что сажать, полоть, окучи-
вать, копать никогда не устаёт 
свекровь. Она, как муравей, 
без остановки работает, не 
разгибаясь и успевая больше 
всех. Именно свекровь всег-
да настаивает, что огород в 
деревне надо сажать. За всё 
время я ни разу не слыша-
ла, чтоб она жаловалась, что 
устала или что-то болит у неё 
от большой физической на-
грузки. На мой вопрос: «Как 
так, ведь ей уже почти 70 
лет?» От всех я слышу оди-
наковый ответ: «Это привыч-
ка уже».

Огородная 
привычка

ОБСУДИТЕ ЭТУ ПУБЛИКАЦИЮ
НА НАШЕМ САЙТЕ

PARMANEWS.RU

Алина была 
полностью 

голой, на ней не 
было даже труси-
ков, на теле были 
ссадины

Сентябрь в Пермском крае  
ожидается умеренно тёплым и сухим

Следственный комитет проведёт проверку 
закрытия школы в Юсьвинском округе

Сентябрь-2024 в Пермском крае ожида-
ется умеренно тёплым и сухим, но су-
щественно прохладнее, чем в прошлом 
году. Заморозки уже в первой декаде 
(были 1 сентября, ожидаются еще 5 сен-
тября), а период устойчивой тёплой по-
годы, то самое «бабье лето», ожидается 
во второй и третьей пятидневках, в сро-
ки более ранние, чем обычно.
Месяц начался с вторжения арктическо-
го воздуха на Урал по востоку. В итоге 
ночь на 1 сентября оказалась самой хо-
лодной за 27 лет, с минимальной темпе-
ратурой +1,4˚С в Перми и до -0,8˚С по 
востоку края. Однако похолодание ока-

Ранее было написано, что жители юсь-
винской деревни Тимино недовольны 
закрытием в их деревне школы и дет-
ского сада. Жалобы и обращения они 
писали во все инстанции, в том числе 
и в Следственный комитет.
Комсомольская правда сообщает, что 
данную ситуацию взял на контроль 
председатель следственного комитета 

России Александр Бастрыкин. Он поручил провести проверку 
по обращению жителей села Тимино руководителю следствен-
ного управления по Пермскому краю Денису Головкину.
Краевое ведомство проведёт процессуальную проверку и 
представит доклад о её предварительных и окончательных ре-
зультатах в центральный аппарат СК РФ.

В Кочёвском районе 
расследуют смерть 
девочки

 # Происшествие. 25 августа 
из карьера возле деревни 
Хазова было выловлено тело 
11-летней Алины*.  
В интернете сразу же 
появились предположения,  
что девочка не утонула,  
а была изнасилована и убита, 
что, скорее всего, неправда. 
Официально причину смерти 
следственный комитет 
пока не называет, сообщая 
лишь, что идёт проверка 
и устанавливаются все 
обстоятельства смерти

ВАЛЕРИЯ ОСТАНИНА

Деревенька Хазова совсем неболь-
шая – вся, как на ладони. Живут 
там около 100 человек, поэтому 
все друг друга знают. Семья тра-
гически погибшей девочки мно-
годетная. Алина была единствен-
ной дочкой. Кроме неё в семье два 
старших брата и один младший. 
Родной отец Алины и её двух стар-
ших братьев сейчас на СВО. Отчим 
и глава семьи работает на фискаре 
в местной лесопилке, мама – про-
давец в магазине в Кочёво.
– Благополучная семья, трудолю-
бивые все. Дом они поставили, хо-
зяйство большое, корова, телята, – 
рассказывает местная пенсионер-
ка про семью Алины.
Про саму Алину она говорит, что 
«она была очень подвижным ре-
бёнком, на горке любила кувыр-
каться, вежливая, общительная, 
издалека увидит и сразу здоро-
вается, у них все дети в семье вос-
питанные».

ДЕВОЧКА ИСПУГАЛАСЬ. Несмо-
тря на конец лета 25 августа выдал-
ся днём солнечным и тёплым. И, 
как рассказывает местная пенси-
онерка, которая, как практически 
все жители деревни была на похо-
ронах, Алина пошла вместе со сво-
ей младшей двоюродной сестрой 
Катей* к карьеру, что находится в 
километре от деревни.
– Дети, как говорят, всегда купа-
лись в карьере, потому что мой сын 
и другие мальчики рассказывают, 
что купались там. В тот день было 
жарко, и я думаю, что вода просто 
поманила её. Возможно, она до-
тронулась до края, а вода там те-
плая, там же ещё лес кругом, ветра 
нет, вода нагрелась, – рассказы-
вает женщина. – Катя когда уви-
дела, что её сестра исчезла в во-
доёме, она испугалась и убежала, 
и даже маме сразу не сказала ни-
чего. Потом же следователям она 
это рассказала.
Вероятнее всего, слухи о возмож-
ной насильственной смерти по-

явились от того, что Алина была 
полностью голой, на ней не было 
даже трусиков, на теле были сса-
дины. Вся одежда была аккурат-
но сложена на берегу. У местных 
людей логичное объяснение: всю 
одежду она сняла, чтобы не намо-
чить, потому что родители будут 
ругать, что ушла без разрешения 
купаться, а ссадины могли появить-
ся, когда тело бугром доставали. 

СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ 
ЖДЁТ РЕЗУЛЬТАТ ЭКСПЕРТИ
ЗЫ. По данным близких к след-
ствию источников, официальную 
причину смерти следственный ко-
митет сейчас не называет, посколь-
ку на теле погибшей имелись по-
вреждения, которые могли воз-
никнуть как в результате удара о 
дно водоёма, так и в процессе из-
влечения тела из воды с помощью 
багра или по иной причине. В на-
стоящее время следственный ко-
митет ожидает результатов гисто-
логического исследования, кото-

рые позволят установить точную 
причину смерти ребёнка. (Гисто-
логия – это изучение на микро-
скопическом уровне объектов, то 
есть тканей, взятых от трупа или 
операционного материала с целью 
установления возможной причины 
смерти, определение срока полу-
ченных им повреждений, выявле-
ние возможных хронических забо-
леваний – прим. автора).
– Вы же понимаете, следователи 
должны полностью быть уверен-
ными, выяснить всё, что касается 
смерти, все варианты проверить 
и исключить, что кто-то мог трав-
мы нанести до того, как девочка 
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залось кратковременным, и уже 2 сен-
тября в южной части края воздух про-
грелся выше +20˚С.
В течение всей первой декады сентября 
влияние антициклона сохранится. Это 
определит характер погоды в Пермском 
крае: 3-5 сентября ожидается новое ар-
ктическое вторжение. Ночные миниму-
мы температуры в Пермском крае могут 
быть очень низкими на фоне малооб-
лачной и безветренной погоды. В ночь 
на 5 сентября заморозки возможны в 
пониженных местоположениях в боль-
шинстве районов края. Днём будет не 
выше +11..+17˚С.
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РЕДАКЦИЯ «ПН»  
БУДЕТ СЛЕДИТЬ  
ЗА РАЗВИТИЕМ СОБЫТИЙ

На границе Коми округа обновят стелу На СВО погиб житель Кудымкарского районаУчительница 
из Кочёвского округа 
возглавит Ассоциацию 
педагогов родных 
языков Пермского края

На стеле, стоящей на въезде в Коми-Пермяцкий округ, по-
явятся гербы всех территорий, входящих в состав округа, 
сообщает тг-канал «На местах».
Ранее региональное министерство по делам Коми-Пер-
мяцкого округа обратилось в органы местного самоуправ-
ления с предложением принять необходимые норматив-
ные акты для использования гербов муниципальных об-
разований на стеле.
30 августа депутаты Думы Юрлинского округа приняли та-
кое решение. Ранее аналогичные документы были приня-
ты в Гайнском, Косинском, Кочёвском и Юсьвинском окру-
гах. Положение о гербе Кудымкарского округа изменений 
не потребовало.
Закон Пермского края «О гербе Коми-Пермяцкого округа 
Пермского края» допускает использование герба округа в 
составе символики муниципальных образований.

В ходе специальной операции погиб уроженец по-
сёлка Эрна Кудымкарского округа 45-летний Алек-
сандр Нечаев, сообщает администрация Кудымкар-
ского округа.
Александр Васильевич родился в посёлка Эрна 6 ян-
варя 1979 года. Окончил Отевскую основную обще-
образовательную школу. Затем получил профессию 
слесаря в ПУ № 4 в Кудымкаре. В последнее время 
он трудился в сфере лесозаготовок.
В августе прошлого года ушёл добровольцем на 
СВО. Александр Нечаев погиб 22 марта при выпол-
нении воинского долга. Указом президента РФ за 
мужество, отвагу и самоотверженность, проявлен-
ные в ходе выполнения боевых задач, Александр 
Васильевич награждён орденом Мужества посмер-
тно.

28 августа на II съезде учите-
лей родных языков Пермского 
края был принят устав Ассоци-
ации учителей родных языков, 
выбран состав совета Ассоци-
ации и председатель Совета. 
На два ближайших года Ас-
социацию возглавит Павлова 
Людмила Петровна, учитель-
ница начальных классов Се-
польской школы Кочёвского 
округа.

 # ДЕНЬГИ. Ремонт церкви  
в Кудымкаре оценили  
в 35 миллионов рублей

 # ЖКХ. В Юрле построят ещё 
две модульные котельные

 # ПУТЕШЕСТВИЯ. В прошлом 
году Коми округ посетили 
более 60 тысяч туристов

Правительство Пермского края предложило выделить 35 000 000 
рублей на работы по сохранению Свято-Никольского Кафедраль-
ного собора в Кудымкаре, сообщает Коммерсантъ.
Ремонтные мероприятия приурочены к празднованию 100-летия 
Коми-Пермяцкого округа. Об этом сообщается в пояснительной 
записке к поправкам в бюджет Пермского края на 2024 год и пла-
новый период 2025 и 2026 годов.
Помимо ремонта собора, правительство края также предлагает 
выделить дополнительные средства на другие юбилейные меро-
приятия. В частности, 46 400 000 рублей направят на капремонт 
многоквартирных домов в Кудымкаре, 7 000 000 рублей – на раз-
работку проектной документации для здания «Окрисполкома», 
18 600 000 рублей – на ремонт муниципальных и краевых учреж-
дений культуры, а также и 6 700 000  рублей – на архитектурную 
подсветку здания министерства по делам Коми-Пермяцкого окру-
га.
Общая сумма дополнительных расходов на подготовку к 100-ле-
тию Коми-Пермяцкого округа может составить более 113 000 000 
рублей.

27 августа в рамках рабочего визита в Коми-Пермяцкий округ губер-
натор Дмитрий Махонин посетил построенную в этом году в селе 
Юрла модульную котельную. Об этом сообщается на официальном 
сайте краевого Правительства.
Новая котельная обеспечит теплоснабжение в культурно-досуговом 
центре, а в дальнейшем и в новом учебном корпусе для начальных 
классов на 300 мест. Как рассказала глава округа Татьяна Моисеева, 
благодаря краевой программе за три года в селе построено четыре 
новых котельных, которые обеспечивают теплоснабжением социаль-
ные учреждения.
— Прежние источники генерации в селе Юрла имели высокий износ 
оборудования, поэтому были не эффективны, — отметила глава. — 
Кроме того, основным видом топлива для них являлись дрова. Новые 
котельные работают на газе.
В следующем году в Юрле будут построены ещё две котельные, 
средства на эти проекты уже предусмотрены.

Об этом сообщает сайт Правительства Пермского края со ссылкой на 
данные мониторинга Пермьстата. 
В сравнении с 2021 годом отмечается рост в 90,5%, что говорит о вы-
соком спросе и интересе к территории. По словам министра по ту-
ризму Пермского края Юлии Ветошкиной, в соответствии со Страте-
гией развития туризма в крае до 2035 года Коми-Пермяцкий округ 
определён в туристскую рекреационную территорию «Парма», а тер-
ритории Кудымкарского (город Кудымкар) и Юсьвинского муници-
пальных округов – в туристский кластер «Коми-Пермяцкий». К прио-
ритетным для развития видам туризма относятся культурно-познава-
тельный и этнографический.
— Кудымкар включён в ТОП-10 туристически привлекательных горо-
дов нашего региона, — прокомментировала Юлия Ветошкина. — Это 
действительно уникальная перспективная территория с необычной 
коми-пермяцкой культурой, уникальными гастрономическими тра-
дициями. Разнообразна и событийная повестка территории: ежегод-
но здесь проводится около 20 мероприятий как всероссийского, так и 
межмуниципального уровня, посещаемость которых составляет бо-
лее 40 000 человек.

В Кочёвском районе 
расследуют смерть 
девочки

утонула, – рассказывает наш ис-
точник. – Поэтому пока не будет 
заключения, официально никто 
больше ничего не скажет. 
Люди в деревне даже не могут по-
думать и предположить, что кто-
то мог обидеть ребёнка, совершив 
тяжкое преступление: все друг с 
другом знакомы лично, да и «даже, 
чтоб подрались кто-то в деревне, 
несколько лет такого нет, кто пили 
– так уже спились и умерли».

МАМЕ ДЕВОЧКИ ОЧЕНЬ ТЯ
ЖЕЛО. После смерти и похорон 
дочки мама Алины сидит дома, на 
работу пока не ходит, коллеги по-
нимают, как ей тяжело, и дают ей 
время прийти в себя.
– Она вообще никакая, только пла-
чет, а мы ничего и не спрашиваем, 
не по-человечески это сейчас по-
тому что, – говорит продавец ма-
газина, где работает мама Алины.
Отчим девочки, увидев журнали-
стов, сильно злится. Приоткрыв 
окно машины, он кричит, что ни-

 # Новости

чего говорить не будет. И что если 
ещё раз увидит здесь представи-
телей СМИ, то будет жаловаться в 
прокуратуру.  

АЛИНА БЫЛА ОЧЕНЬ ХОРО
ШЕЙ ДЕВОЧКОЙ. Классный ру-
ководитель, первая учительница, 
рассказывает, что Алина очень хо-
рошая девочка. Компанейская, об-
щительная, дружила в классе аб-
солютно со всеми, не выборочно.
– Вот сколько думаю, даже ни од-
ного плохого слова про неё не могу 
сказать, очень примерная, поло-
жительная девочка, – рассказы-
вает учительница. – Училась хо-
рошо, очень старательная, всегда 
приходила с выполненным домаш-
ним заданием. Ни разу не было, 
чтобы домашнее задание не сде-
лала она. Причём всё она всегда 
сама делала, очень самостоятель-
ная. Даже в кружки сама записа-
лась, не мама просила, а она сама 
записалась. Она в кружок интел-
лектики ходила, компьютерной 

грамотности, в Доме творчества 
кружок «Мастерок» посещала. 
Творческая очень девочка, подел-
ки любила разные делать. Дома 
что-то сделает, мне принесёт, по-
дарит. Открытая, общалась всег-
да, дисциплинированная. Только 
я скажу, что надо что-то сделать, 
например, на полочке прибраться, 
она на перемене уже всё прибра-
ла. Очень самостоятельная была. 
Вставала в шесть утра, я говорю, 
мол, зачем так рано? А она отвеча-
ет, что надо одежду приготовить, 
косички заплести, сама она запле-
тала себе, позавтракать.

*В статье речь идёт о несовершен-
нолетних, поэтому, в соответствии с 
действующим законодательством, 
все имена изменены. В редакции 
есть полные данные и самих детей, 
и их родителей, и всех, кто давал 
комментарии журналистам.
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Грибов мно-
го. Люди их 

собирали и про-
давали. Они де-
нег заработали и 
могли год спокой-
но жить. А вот за-
прет полный вве-
ли, и что делать?

В Гайнском районе, спасая оленей, ограничили людей

ВАЛЕРИЯ ОСТАНИНА

Заказник «Северный олень» рас-
полагается в Гайнском округе, ох-
ватывая территорию площадью 
80 490 гектар. Это второй по вели-
чине заказник в крае и он включа-
ет в себя пять посёлков, в которых 
живут 1049 человек – Оныл, Сосно-
вая, Усть-Весляна, Сёйва и Пугвин 
Мыс. Люди, с одной стороны, рады 
появлению заказника, но с другой 
стороны, с его появлением для жи-
телей ввели запреты, которые ста-
ли мешать их привычной жизни.

ЧТО ЭТО. Образованный 9 апре-
ля 2012 года, заказник был создан 
с целью восстановления и охраны 
охотничьих животных и их среды 
обитания. Главным объектом охра-
ны является северный олень, вклю-
чённый в Красную книгу России и 
Пермского края.
Леса заказника «Северный олень» 
разнообразны: здесь преобладают 
ели, сосны и пихты, создавая иде-
альные условия для жизни множе-
ства видов. Среди обитающих мле-
копитающих можно встретить как 
гигантов леса – это лоси, медве-
ди и рыси, так и более мелких жи-
вотных, например, белок, зайцев-
беляков и куниц. Заказник также 
становится домом для промысло-
вых птиц, таких как тетерев, глу-
харь и рябчик.
В этом году появилась идея рас-
ширить охраняемую территорию 
и превратить заказник «Северный 
олень» в федеральный националь-
ный парк, объединив его с ланд-
шафтным объектом «Адово озе-
ро». При положительном решении 
краевого Минприроды природ-
ный объект может обрести новый 
статус в ближайшие два года, что 
создаст ещё больше запретов для 
местных жителей. 

ЛЮДИ. Местные жители призна-
ют важность охраны природы и по-
нимают необходимость защищать 
животных и их среду обитания. С 
другой стороны, создание заказни-
ка наложило определённые огра-
ничения на их традиционный об-
раз жизни. В частности, жители 
теперь не могут рубить лес для 
своих нужд, что вызвало серьёз-
ные трудности для многих из них.
– Раньше можно было рубить лес-
ные насаждения для своих нужд. 
Но несколько лет назад это изме-
нилось: сейчас там вообще пол-
ный запрет, – рассказывает жи-
тель посёлка Оныл Василий Яки-
мов. – Кроме муниципальной до-
роги, по которой можно проехать 
на Сёйву, по территории заказника 
нельзя ездить на автотранспорте. 
Только пешком. 
При этом Василий Якимов особо 
не припоминает случаев, когда 
кого-то штрафовали. Люди на свой 
страх и риск всё равно ходили ру-
бить деревья на свои нужды. Од-
нако один случай в их посёлке из-
менил всё: 
– Вот эти же столбы, они стоят на 

 # Ситуация. 1049 человек 
в пяти посёлках живут 
на территории заказника 
«Северный олень». Тому, что 
появился заказник, они рады. 
Но не рады тому, что теперь не 
могут заготовить дрова

песках у нас 15 лет и всё, они по-
том падают, надо эти заборы, всё 
это менять, а где взять этот столб? 
Вот пошёл человек у нас за посё-
лок, срубил там, я не знаю, сколь-
ко он срубил, ну, говорит, до пят-
ка этих столбиков, свалил несколь-
ко брёвен. И дали ему порядка 100 
тысяч штрафов. Взял кредит, по-
моему. После этого случая никто 
больше не ходил что-то рубить, – 
вспоминает Василий Васильевич. 

РАБОТА. Жители деревни также 
обеспокоены тем, как они будут со-
бирать грибы и ягоды – это важный 
источник пропитания для многих 
из них – если заказник передела-
ют в национальный парк. Раньше 
многие собирали грибы и ягоды на 
продажу, но сейчас это запрещено, 
и люди лишились дополнительно-
го источника заработка. 
– Молодёжь вся уезжают, живут 
в основном старички. И вот у нас 
летом урожай большой грибной, 
очень даже большой. Грибов мно-
го. Люди их собирали и продава-
ли. Они денег заработали и могли 
год спокойно жить на заработан-
ные средства. А вот запрет пол-
ный ввели, и что делать? Ну что 
делать? Дохода постороннего нет 
никакого. Когда заказник создали, 
я даже обрадовался, – говорит Ва-
силий Васильевич. – Сейчас этот 
лесфонд останется целым, пото-
му что раньше все эти организа-
ции очень много вырубили леса.
Василий Якимов надеется, что вла-
сти пересмотрят границы заказ-
ника, чтобы учесть потребности 
местных жителей.

ТАКИЕ ИЗБРАННИКИ. – Мы с 
главой на эту тему разговарива-
ли, она выходила на Министер-
ство, чтобы как-то пересмотреть 
эти границы, – говорит Василий 
Якимов. – Самое интересное то, 
что он же создан на региональном 
уровне, они же, эти депутаты наши, 
принимали все эти решения, голо-
совали за эти решения, и сейчас 
они руки поднимают, а мы ниче-
го сделать не можем. Как это так? 
Ну нет-нет-нет, какие границы пе-
ресмотреть, зачем? А то, что люди 
сейчас тут страдают, это наши из-
бранники такие, вот им это вооб-
ще не интересно. 
Василий Васильевич говорит, что 
он и другие жители видят только 
один вариант решения проблемы 
– изменение границ заказника. 
– Иногда в таких случаях жителей 
вообще переселяют. Но это никто 
не рассматривает. Да у нас тут две 
деревни переселили, кое-как день-
ги насобирали. Да ещё и не каждый 
согласится переселяться.  

ЧТО ДЕЛАТЬ. 60-летнй Василий 
Якимов – бывший депутат, потому 
жители обращаются к нему, чтобы 
как-то поспособствовать решению 
проблемы. Сам Василий Василье-
вич считает, что один он ничего из-
менить не может, нужно всем жи-
телям писать обращения.

– Если бы каждый год хотя бы от 
всех пяти населённых пунктов 
были бы коллективные обраще-
ния, то может быть, там и заше-
велились бы. Но никто ничего не 
делает, хоть и не согласны со всем 
происходящим. 

ОЛЕНИ. Про оленей Василий Ва-
сильевич говорит с грустью:
– Оленей не стало. Заказник сдела-
ли, а олени пропали. На самом деле 
это так и есть. Раньше они прямо 
к посёлку подходили, 15 оленей я 
даже видал. Сейчас северные оле-
ни, может, где-то и есть, но их со-
всем мало осталось. 

МЕСТНЫЕ ВЛАСТИ. Глава Гайн-
ского округа Елизавета Шалгин-
ских письменно отвечает, что на 
северо-западе Гайнского округа 
действует биологический заказ-
ник «Северный олень» и ландшафт 
«Адово озеро», на территории ко-
торых охраняют краснокнижного 
лесного дикого северного оленя:

– На этих участках предлагается 
создать единый национальный 
парк, а также включить в его гра-
ницы прилегающие территории 
Гайнского округа. В адрес админи-
страции регулярно поступают жа-
лобы от жителей населённых пун-
ктов, прилегающих к ООПТ (осо-
бо охраняемой природной терри-
тории – прим. ред.) «Северный 
олень» на отсутствие возможно-
сти заготовить дрова. Статус ООПТ 
не позволяет проводить выруб-
ку древесины в целях заготовки 
дров, в связи с этим население 
завозит дрова из посёлка Гайны. 
Вопрос обсуждался с Министер-
ством природы Пермского края. 
Был дан ответ, что при проекти-
ровании национального парка все 
заинтересованные стороны будут 
подключены к обсуждению про-
блемных вопросов, в том числе и 
население. Важно учитывать ин-
тересы местного населения и обе-
спечивать баланс между сохране-
нием природы и удовлетворением 
потребностей людей. Если проект 
будет тщательно продуман и со-
гласован со всеми сторонами, он 
может стать значительным ша-
гом для края.

МИНПРИРОДЫ. Министерство 
природных ресурсов, лесного хо-
зяйства и экологии Пермского края 
признаёт, что состояние группи-
ровки северного оленя в заказ-
нике «Северный олень» вызыва-
ет большое беспокойство. Здесь 
сохранилась, по мнению учёных, 

самая южная в европейской ча-
сти России естественная группи-
ровка лесной формы северного 
оленя. Животные сконцентриро-
ваны в районе, примыкающем к 
крупному болотному комплексу, 
расположенному в междуречье 
Весляны и Камы. Для охраны этой 
группировки в 2012 году был соз-
дан региональный государствен-
ный природный заказник «Север-
ный олень». Региональный заказ-
ник представляет собой довольно 
крупный массив практически не-
тронутых экосистем, такая терри-
тория обеспечивает долговремен-
ное существование популяций се-
верного оленя. Распространение 
северного оленя на этой террито-
рии не ограничивается террито-
рией заказника, также место его 
постоянного обитания – приле-
гающая территория охраняемого 
ландшафта «Адово озеро», кроме 
того, вдоль реки Весляна проходят 
пути постоянной миграции север-
ного оленя в Кировскую область и 
Республику Коми. 
В последние годы наблюдается со-
кращение численности группиров-
ки северного оленя на всей этой 
территории. Сейчас поголовье се-
верного оленя в заказнике насчи-
тывает около 10-20 особей, что зна-
чительно ниже максимальной чис-
ленности в 200 особей, достигнутой 
в первые годы после создания за-
казника. Такое значительное паде-
ние численности обусловлено ря-
дом факторов: повышение транс-
портной доступности отдалённых 
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В Гайнском районе, спасая оленей, ограничили людей

ЧТО НЕЛЬЗЯ И МОЖНО. В Мин-
природы отмечают, что в соответ-
ствии с действующим законода-
тельством леса, расположенные 
на особо охраняемых природных 
территориях, включая государ-
ственные природные заказники, 
находятся под особой охраной. В 
таких лесах запрещены сплошные 
рубки и использование химиче-
ских препаратов с токсичным, кан-
церогенным или мутагенным воз-
действием. Однако действующий 
режим особой охраны заказника 
«Северный олень» не предусма-
тривает запретов на передвижение 
по территории по дорогам общего 
пользования и дорогам, предусмо-
тренным материалами лесоустрой-
ства. Также отсутствуют ограни-
чения по сбору пищевых лесных 
ресурсов для собственных нужд.

ЧТО ДЕЛАТЬ. Изменение гра-
ниц заказника не представляется 
возможным в силу действующе-
го законодательства, разъясняют 
в Минприроды. Установление ре-
жима особой охраны с введением 
соответствующих ограничений и 
запретов относится к полномочи-
ям Министерства природных ре-
сурсов и экологии Российской Фе-
дерации.
По поводу переселения жителей 
Елизавета Шалгинских отвечает 
следующее: 
– Думаю, этого никто делать не бу-
дет, есть ведь другой хороший ва-
риант – сдвинуть границы от на-
селённых пунктов.

2012-2015 годы 
200 особей

2024 год 
10-20 особей

Олени не спасаются

Численность северного 
оленя в Гайнском округе 
по данным Минприроды 
Пермского края

Почему исчезают 
олени

по данным Минприроды 
Пермского края

- повышение транспорт-
ной доступности отдалён-
ных участков заказника, что 
беспокоит оленей и увели-
чивает вероятность лесных 
пожаров, которые, в свою 
очередь, сильно трансфор-
мируют природные компо-
ненты и комплексы ООПТ 
и уничтожают кормовые 
угодья
- рубки леса прошлых лет, 
где последующее восста-
новление экосистем проис-
ходит крайне медленно
- браконьерство. На участ-
ках вокруг существующе-
го заказника «Северный 
олень» запрет на охоту от-
сутствует, следовательно, 
повышается риск физиче-
ского уничтожения живот-
ных

Территория включает в себя 5 посёлков: 
n Оныл   n Сосновая   n Усть-Весляна   n Сёйва   n Пугвин Мыс

участков заказника, что является 
фактором беспокойства для оле-
ней и увеличивает вероятность 
лесных пожаров, которые, в свою 
очередь, сильно трансформируют 
природные компоненты и комплек-
сы ООПТ и уничтожают кормовые 
угодья; рубки леса прошлых лет, 
где последующее восстановление 
экосистем происходит крайне мед-
ленно; браконьерство. На участках 
вокруг существующего заказника 
«Северный олень» запрет на охоту 
отсутствует, следовательно, повы-
шается риск физического уничто-
жения животных. 
На фоне былых показателей чис-
ленности современные значения 
катастрофически малы, что даёт 
основания относить лесного север-
ного оленя Пермского края к так-
сонам, близким к исчезновению. 
Таким образом, вопросы охраны 
и изучения животного требуют се-
рьёзного внимания. Министерство 
считает, что территория заказни-
ка «Северный олень» – ключевая в 
сохранении лесной формы север-
ного оленя в Пермском крае.

ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ. 
Мер по охране и изучению этого 
животного в рамках ООПТ реги-
онального значения недостаточ-
но, поэтому Министерство пред-
лагает признать территорию за-
казника «Северный олень» и при-
легающую территорию особо ох-
раняемой природной территорией 
федерального значения категории 
«национальный парк». 

Заказник «Северный олень»

80 490
1 049

гектаров составляет 
площадь заказника
жителей проживает 
на данной территории

На территории заказника 
хотят сохранить природу 
максимально нетронутой. 
Это накладывает ограни-
чения на деятельность не 
только предпринимателей, 
но и простых местных жи-
телей. ФОТО: ГКУ ПК «ПЕРМОХОТА»

Заказник 
в Гайн-
ском рай-
оне созда-
ли, чтобы 
сохранить 
северных 
оленей. 
Но с 2012 
года чис-
ленность 
оленя, по 
данным 
краевого 
Минпри-
роды, 
снизилась 
с 200 
особей 
до 10-20. 
ФОТО: 

ГКУ ПК 

«ПЕРМОХОТА»

Создание 
националь-
ного пар-
ка анон-
сировали 
краевые 
власти. ИЗО

БРАЖЕНИЕ: 

PERMKRAI.RU


